

## 高校・特別支援学校

北海道伊達高等  
養護学校校長

生活場面や卒業後の生活とのつながり大事に

新学習指導要領への移行は、白けて、本校では授業改善を通して「分かり高める授業」を具体化できるよう研究を進めていきます。昨年度、授業改善の手法の一つ「授業者支援会議」を取り入れ、実践を重ねながら、「分かり高める授業」を八つの視点に整理しました。普通校の授業改善のヒントにもなる部分があ

## 「分かり高める授業」の八つの視点(上)

◆ 何ができるようになり、  
学んだことが生かされるか

①教科横断的なつながりのある授業

②実際の生活場面や卒業後の生活とつながりのある授業

③生徒一人一人の実態に応じた教材・教員の工夫

④学習環境の整備（視覚情報と聴覚情報のコントロール）

⑤教師と生徒、生徒同士のやりとり（対話）のある授業

⑥生徒の実態に応じた適切な時間配分

⑦効果的な視聴覚機器の活用（ICTの活用）

⑧授業者間の連携と効果的なチーム・ティーチング

卷之三

東京都立総合学科高校 教育活動成果発表会

# 多彩な研究成果を発表

## 音楽の印象変わるか

**添える映像によつて  
音楽の印象変わるか**

若葉総合高校青山さん

映像制作の仕事に就くこで発表した。市販されて、とを希望している若葉総合高校の青山琴音さん(3年)は「音楽の印象を、ミュージックビデオで変えることができるか」というテーマで発表した。市販される一つの楽曲に対しても、曲の違う3種類のミュージックビデオを制作。それぞれを視聴した生徒の感想を調査した。

明るい印象にしようとした

A girl with dark hair tied back, wearing a white collared shirt, a dark blazer, and a red bow tie, walks down a school hallway. She is looking towards the right. In the background, another student is visible, and the hallway has windows and doors on both sides.

作した映像には、仲たが  
した生徒2人が仲直りをす  
るストーリーを盛り込んで  
他、登場人物に鮮やかなな  
の物を持たせるなどの工夫  
をした。暗い印象のもので  
は、登場人物が追い掛け  
て取り上げた

ものは6%、94%、曖昧な印象を目指したもののは42%、58%という結果が出た。青山さんはこの結果について、「ミュージックビデオで音楽の印象を変えることができる」と語り、「この結果は逆の見方をすれば、映像によつては音楽の意味が伝わらなくなってしまうことでもある」と分析した。

若葉総合高校  
青山琴音さん

研究会】は昨年12月15日、生徒の研究活動の発表会を開いた。生徒・教員の他、保護者や中学生なども含わせて344人が出席。「産業社会と人間」や「総合的な学習の時間」で取り組んだ成果を発表した。生徒の多くは、将来の進路を見据えた研究に取り組み、発表内容はさまざまな分野にわたった。

## 簡単な手だてを探究

晴海総合病院

発展

筋肉塊が起きた！  
筋肉が伸びること  
筋肉による真実反応！

変えざるを得なくなるなど「小1の壁」が存在することが分かり、受け入れ施設の設置を企画した。

開設場所には区内にあるマンションの集会場を選んだ。椅子やテーブルが備え付けられている一方で利用頻度が少ないことに着目した。検討に当たって生徒が参考にしたのは、物・サービス・場所を多くの人で共有する「シェアリングエコノミー」の発想。既存の施

設を有効利用することを念頭に置いた。

子どもの面倒を見る人は、北区内のデイサービス事業者と連携するなどして高齢者から募ることを決めた。「やりがいを持って働く場所は高齢者やデイサービス事業者側も求めているのでは」との考えだ。

企画をまとめた生徒たちは北区役所を訪問。文書にして職員に提出した。開設時間を午後6～8時としている

えられて意見を聞き通してなかつた。発見を認め、同校の研究を行って、関心で、

「ついで、職員からも食堂との連携も考  
るのでは」といった話を聞いた。話し合いを  
して、生徒自身で気付いた事業の組み合わせを  
することができたと感じた課題を設定してい  
る。週2時間の授業で、生徒の進路や興味・

表した。役に立った教育内容について校内でアンケート調査した結果を紹介。興味がある分野の仕事をしている職業人にインタビューする活動について「就職活動に生かせた」などの声が寄せられたという。

発表者の生徒は「総合高校は夢がない生徒にはつらい。だが、キャリア教育や同級生の姿を見ることで進路を決めることができた」と語った。

## キャリア教育で何が役立ったか調査

滅させられるかも複数の製品で実験して、有効な成分を突き止めた。生徒はこの活動を振り返って「将来を目指している看護系の進路に直接つながることではないが、探究心は生かしていくたい」と語った。

晴海総合高校の3年生は、つていることを受けて、上  
アニサキスという寄生虫にく調べた上で安全な行動を  
関して研究した成果を発表 取りたいと研究に取り掛か  
した。写真。この寄生虫は、  
サバやイカの体内に生息 行った実験は3種類。最  
初に寄生虫の生命力を測るため、「水道水」と「胃液  
卸売り業者が風評被害に遭った。  
を模した純水と塩酸

この変化の原因について、目黒区にある研究施設「目黒寄生虫館」を訪れ専門家に質問した。「筋収縮や体液が濃縮されたことにによるものでは」との見方が示されたという。

(4) の「学習環境の整備(視覚情報と聴覚情報の「ソントロール)」では、視覚情報について何を提示するか(動画、写真、イラスト、マーク)等も吟味する必要があります。自閉的傾向のある生徒の場合、動画だと情報量が多過ぎて理解の妨げになる場合もあります。聴覚情報においても、接続詞で文章をつなぎ過ぎると情報量が多過ぎて分かりにくくなる場合があります。二重否定も混乱を招く要因になります。

分かりやすさを考える場合、その多くは指導者自身の経験値に基づくことが多いです。そこで、指導者自身の認知の優位性を踏まえて考えることで、指導の癖や傾向性を把握することができ、個に応じた指導を考えるきっかけにつながります。